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本报讯 （记者 范波 邬敏） 近日，省经信厅公布
了 2023 年度“浙江制造精品”名单，丽水的浙江珏芯
微电子有限公司制冷红外探测器、浙江晨龙锯床股份
有限公司高温合金柔性锯切单元等 20 个产品入选。
这是丽水向“新”而行，推动制造向智造跃升的一个缩
影。今年1月至5月，丽水工业投资增速达40.3%，制
造业投资增速达 35.8%，高新技术产业投资增速达
42.2%，均居全省第一。新质生产力，正激发山区产
业与技术的乘数效应。

山区先天条件和产业基础较弱，如何培育和发展
新质生产力？“我们坚持有所为有所不为，以‘创改开’
和三个‘一号工程’为牵引性抓手破解发展制约，在塑
造跨越发展新优势中加快实现变道超车。”丽水市委
书记吴舜泽表示，作为山区和革命老区，丽水敢于直
面困难挑战，传承老区优良革命传统，一体推动教育、
人才、科技战略融合集成，全面加强“三支队伍”建设，
以科技创新推动产业创新，以培育发展新质生产力推
动跨越式高质量发展，奋力打造全省新发展格局中的
新增长极。

目前，丽水半导体产业、中医药大健康等生态工
业主导产业已组链成群、加快集群成势，新质生产力
发展的产业基础不断夯实。与此同时，丽水还着力开
辟智慧交通（低空经济）、人工智能（元宇宙）、新能源
新材料等战略性新兴产业和未来产业新赛道。

在丽水经济技术开发区半导体芯片产业园，一张
城市规划图记录着丽水九山半水半分田的地貌。勇
于冲出“大山”阻隔的丽水人，不断翻越产业“高山”。
2019年，抓住国家集成电路产业发展窗口机遇，丽水
市委提出布局半导体产业。亩均效益高、运输成本
低、生产环境要求严，对于美丽大花园丽水来说，半导
体产业适配性最高。

因地制宜选准赛道，是培育新质生产力的基础。
作为全省集成电路产业发展的后来者，丽水如何实现

“0到1，再到100”？
在丽水经开区党工委书记、管委会主任刘志伟看来，丽水没有照搬其他

地区的一些做法，而是跳出思维定式，瞄准细分领域。
经过反复研讨论证，丽水找准赛道——打造以集成电路材料及功率器

件为主导的特色半导体产业链。
浙江丽水中欣晶圆半导体科技有限公司硅片外延项目总投资40亿元，

是我省扩大有效投资“千项万亿”工程重大项目。该公司副总经理、高级工
程师徐新华告诉记者，生产12英寸外延片对环境要求苛刻——百级洁净车
间内，每立方英尺空气中直径大于等于 0.3 微米的尘埃粒子要少于 100 个；
用来清洗外延片的超纯水，对原水洁净度要求极高。丽水水质好、空气好，
大大节约了企业成本。

同创（丽水）特种材料有限公司2021年成立，“奔跑”成了发展标签。公
司总经理李桂鹏多年跟生产芯片的关键材料——溅射靶材超高纯钽打交道，
同靶材里千万个原子的排列方式“较劲”，带着公司边建设、边生产、边研发，
打造从钽矿石到高纯钽靶材的全产业链。目前，公司超高纯钽靶材已经在全
球最尖端的5纳米技术节点实现量产，结束了我国长期依赖进口的局面。

“发展，比我想象中还要快。”李桂鹏说，丽水营商环境优越、政策优惠、
服务高效，“当地‘一项目一方案’一揽子专业服务和要素保障，让公司实现

‘百天内厂房结顶、一年内建成投产’。”
产业集群渐成规模。短短 4 年间，丽水已落地半导体产业项目 78 个，

投资额超 700亿元，培育半导体产业链规上企业 60 家，2023 年规上产值近
100亿元，走出了山区发展战略性新兴产业的一条路子。

以产聚才效应凸显。丽水全面建设青年发展型城市，推进城市发展与
青年发展双向奔赴、共创未来。据统计，近两年丽水引进高校毕业生、各类
青年人才超 11 万人，高技能人才数量增速连续两年位居全省第一，新入选
国家重点人才数量创历史新高。仅丽水经开区就新增博士及以上高层次人
才 793 人，半导体产业专家库收录高层次专家 48 人。不久前，由国际知名
科学家、国家特聘专家周如鸿领衔的浙江大学—丽水生命健康联合创新中
心也已落户丽水经开区。

“山区也能搞创新，山区也能引进一流人才”，立足山区实际因地制宜发
展新质生产力，丽水更加笃定。
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巴黎奥运会尚未开幕，“世界工厂”义
乌早已进入奥运时间。“不管哪里办大型
赛事，爆单的总是义乌。”打趣背后，是浙
江义乌32年雄踞全国各大专业市场榜首。

义乌，一座习近平总书记一直关心的
城市。

2002 年 12 月 27 日，刚任浙江省委
书记一个多月，习近平同志来到义乌调
研。这是他到浙江工作后，调研的第一个
县级市。

从马路市场成长为全球市场，义乌的
发展并非一帆风顺。20 年前，曾有专家
断言，不懂外贸业务，不解电子商务，市场
成交额徘徊不前的义乌市场，活不过新世
纪的第一个十年。

断言并没有成真，却道出了当时义乌
面临的现实困境——

2005 年，常驻义乌的外商已有 8000
多人，光境外企业经批准登记设立的办事
处（代表处），就有近600家。

但义乌只是县级市，按照规定，义乌
没有外资企业登记权限。

曾是义乌市工商管理局工作人员的
黄松宜说，比如登记外企常驻代表机构，
外商得去杭州。顺利的，一次审批通过，
预计半个月；材料不全、退回重办的，可能

一两个月。
由于办事不便，“黑中介”冒了出来，

外贸公司“卷外汇跑路”的事也有发生。
一些受骗的外商，气愤之下常找政府“讨
说法”。

县级政府管理权限，已经跟不上义乌
经济社会发展的速度。

习近平同志敏锐地察觉到，快速发展
的义乌，正面临种种体制机制瓶颈。

浙江中国小商品城集团相关负责人
回忆，习近平同志来调研时，重点是问商
户、问企业，问干部问得少，通过细致的调
研，他了解到企业融资难、货物进出口通
关难等问题。

先发展，先烦恼！凡此种种，光靠某
方面的局部改革，已经很难从根本上解决
问题了。

对这些体制机制上的不适应，习近平
同志生动形象地打了比方：小孩子成长太
快，而衣服太小，得“给成长快的孩子换上
一件大衣服”。

怎么换？
2005 年 11 月，针对义乌超常规快速

发展中出现的一些情况，习近平同志作出
批示，要求省有关部门派出调查组，研究
进一步推动义乌发展的政策，为发展破除

体制机制障碍。
不久后，省领导带队，组织多个省直

部门人员，深入义乌调研。改什么？怎么
改？在义乌，在金华，在杭州，不同层级的
会议中，大家的意见并不相同。

有人主张直接“升格”：“常住人口超
过160万，义乌和地级市有何差别？”

有人反对：“GDP 刚破 300 亿元，实
力还差点。”

有人建议“一碗水端平”：“义乌改了，
其他强县也需跟上。”

在 习 近 平 同 志 亲 自 推 动 协 调 下 ，
2006 年 11 月 14 日，浙江省委办公厅、省
政府办公厅下发《关于开展扩大义乌市经
济社会管理权限改革试点工作的若干意
见》，对义乌实行史无前例的扩权。义乌
市政府一时被外界称为“中国权力最大的
县级政府”。

时任义乌市委常委、宣传部长陈秀仙
回忆，省里首批向义乌下放了472项经济
社会管理权限。

义乌市原须经金华市政府及有关部门
审核报省政府及有关部门批准和管理的事
项，改由义乌市政府及有关部门审核并直
接报省政府及有关部门审批；原由省级有
关部门授权、委托或交办金华市有关部门
批准和管理的事项，改由省级有关部门以
授权、委托或交办的方式下放给义乌市。

“衣服”大了，企业的感受最明显。
扩权之前，义乌金融机构空有高额的

存款余额却不能设立银行分行。扩权之
后，县级支行会获得相当多的原本属于地
市分行的权限。

义乌一金融机构的信贷负责人说：“过
去县级支行只有几百万元的授信权限，对
于一些大型企业来说，是远远不够的，而当
我们有了地市分行的权限后，企业获得贷
款的流程和时间就大大缩短了。”

“换上大衣服”的义乌，办事效率、投
资环境明显提升。2007 年和 2008 年，义
乌地区生产总值年均增幅 12%以上；
2009 年 7 月，原金华海关义乌办事处，正
式升格为杭州海关隶属义乌海关，开关当
年，小商品年出口集装箱量突破 50 万个
标箱。

2006 年 6 月 8 日，习近平同志第 8 次
来到义乌。他总结说：“义乌的发展，简直
是‘莫名其妙’的发展、‘无中生有’的发
展、‘点石成金’的发展。”

看似“莫名”，其实有“其妙”！
义乌发展最大的妙处在于，用好改革

的“关键一招”。
2023年9月20日上午，习近平总书记

再次来到义乌国际商贸城。一路走、一
路看、一路问。总书记说，义乌小商品闯
出了大市场、做成了大产业，走到这一步
很了不起，每个人都是参与者、建设者、
贡献者。商贸城要再创新辉煌，为拓展
国内国际市场、畅通国内国际双循环作
出更大贡献。

吃改革饭长大的义乌，是中国改革开
放的一扇窗口。如今的义乌，插上“一带
一路”与“互联网+”的翅膀，步伐更稳
健。改革路上，不断换上“大衣服”的义
乌，正加速成长，看得更远、跳得更高、跑
得更快。

“给成长快的孩子换上一件大衣服”
本报记者 张 苗

习近平
在浙江的改革故事

《人民日报》昨日头版刊发：

义乌换“衣”记
——“世界小商品之都”全面

深化改革开放观察

新华社香港 7 月 17 日电 《习近平
著作选读》第一卷、第二卷繁体版和

《习近平关于中国式现代化论述摘编》
繁体版，近日由联合出版集团出版发
行。7月17日，香港书展开展首日举办
了新书发布会暨出版座谈会。

《习近平著作选读》生动记录了以
习近平同志为核心的党中央领导人民

开创中国特色社会主义新时代并不断
夺取新胜利的伟大历史进程，集中反映
了新时代中国共产党人推进马克思主
义中国化时代化取得的重大理论创新
成果，充分彰显了习近平新时代中国特
色社会主义思想引领强国建设、民族复
兴的真理力量和实践伟力，展现了中国
共产党对国家民族发展、对人类前途命

运的使命担当，是全面系统反映习近平
新时代中国特色社会主义思想的权威
著作。《习近平关于中国式现代化论述
摘编》系统反映了习近平同志对中国式
现代化中国特色、本质要求和重大原则
等丰富内涵的深刻阐释，集中体现了党
的十八大以来中国式现代化在理论和
实践上的创新突破， （下转第六版）

习近平同志三部著作繁体版出版发行
《习近平著作选读》第一卷、第二卷和《习近平关于中国式

现代化论述摘编》繁体版在2024年香港书展首发

7月17日，日落后，杭州西湖呈现的蓝调让景区增添了一分梦幻色彩。游客和市民争相拍摄或驻足欣赏这一夏日美景。 拍友 里尔 摄7月17日，日落后，杭州西湖呈现的蓝调让景区增添了一分梦幻色彩。游客和市民争相拍摄或驻足欣赏这一夏日美景。 拍友 里尔 摄蓝调西湖

30 万刀，是叶小鹏日常雕刻一件精
品的用刀量。

作为中国工艺美术大师、叶氏黄杨木
雕第六代主要传承人，从小跟着祖父闻着
木香长大的叶小鹏，40 余年来一直保持
着“如饥似渴”的状态。数十年如一日的
钻研，木雕已成为他生命的一部分。

7 月 15 日，在永嘉县三江街道工艺
美术园华艺雕刻厂内，叶小鹏正在成列的
黄杨木雕前，与团队的设计、销售人员，复
盘近期的销售情况——新款产品“龙蛋宝
宝”，增加了可拨动的“转运珠”，月均销量
达5000个以上；中高考期间推出的“文昌
星”，延续了追热点的步伐，月均销量也达
5000 个以上；在温州工艺美术大师工作
室直播基地开设的7个木雕直播账号，日
销售额最高达15万元。

但 前 两 年 ，叶 小 鹏 的 雕 刻 厂 却 远
非这般火热景象，他一度发现，自己手里
历经 30 万刀磨砺的黄杨木雕作品，竟有
些卖不动了。

“这与大家认为非遗过时有关。”叶小
鹏坦言，不少人对黄杨木雕还停留在充满
年代感、远离时尚的“老古董”印象里。

（下转第二版）

黄杨木雕技艺传承人叶小鹏主动拥抱潮流——

带着非遗追热点
本报记者 谢甜泉 通讯员 郑贺龙

非遗作为我国传统文化的重要载体，
是世代相传的智慧经验凝聚而成的核心
工艺、技艺和艺术。

习近平总书记指出，要加强非物质文
化遗产保护和传承，积极培养传承人，让
非物质文化遗产绽放出更加迷人的光彩。

作为中国工艺美术大师，叶小鹏将黄
杨木雕、大学老师、电商直播等看似风马
牛不相及的概念融合到了一起。

带着黄杨木雕追热点，改变传统形象
呈现方式，用直播来推广产品宣传非遗。
叶小鹏对于传承发展黄杨木雕产业的探
索，让产品变得更具参与感和体验感，使
黄杨木雕走进生活、融入时代，探索非遗
创意经济新模式。

有人说，“品牌终将老去，而消费者永
远年轻”。当下这场新中式的“文化东风”
正吹向非遗，年轻人对文化消费的高涨热
情，也将为非遗文创带来更大的拓展空
间。我们相信，时尚的非遗将“圈粉”年轻
人，撬动更大的市场。

时尚的非遗
才能圈粉年轻人

短评
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新闻提要新闻提要

叶小鹏在指导学生进行工艺美术设计。 受访者供图

浙江低空经济政策加速落地

蓄势腾飞 未来可期
〉〉3版

打造大视听产业，浙江定下大目标
到2027年，年营收超万亿元，成为全国领先产业发展高地

〉〉2版

昨日全省多地发布高温橙色预警

未来七天晴热高温持续
〉〉5版


